

**Peut-on travailler sans repos ?
Jésus répond en disant aux disciples :
« Venez à l'écart dans un endroit désert,
et reposez-vous un peu. »
(Mc. 6, 31)**

Jr. 23, 1-6 ; Ep. 2, 13-18 ; Mc. 6, 30-34

Préambule :

Bien-aimés, peuple de DIEU, bonjour et bon dimanche à tous. La parole de DIEU en ce dimanche constitue un grand avertissement aux pasteurs et aux rois, responsables officiels du peuple. Le prophète Jérémie fait des reproches cinglants : « *Malheur aux pasteurs insouciants ! Vous avez dispersé mes brebis, vous les avez chassées et vous ne vous êtes pas occupés d'elles* » (Jr 23, 1-2). À l'inverse, de la parole du prophète dans l'Évangile, JÉSUS a souci du repos qu'il voudrait donner aux disciples rentrant de leur première mission. Il pleure sur la foule qui manque de bergers pour lui donner la nourriture spirituelle, et l'apôtre saint Paul rappelle dans la deuxième lecture la volonté du CHRIST de réunir tous les hommes en un seul corps dans le Royaume.

I- MALHEUR AUX PASTEURS INSOUCIANTS, CRIS D'ALARME DU PROPHÈTE JÉRÉMIE.

De prime abord, nous pouvons penser que ce reproche s'adresse seulement aux prêtres et aux pasteurs. Mais nous devons comprendre que dans le Proche-Orient ancien, comme en Grèce où les textes bibles tirent leurs traditions, les rois portaient le titre de pasteur de leur peuple.

Ainsi, dans un ordre d'idées, les reproches violents de Jérémie s'adressent en effet aux rois de Judée qui ont conduit le peuple à la catastrophe de l'exil où : « *Les brebis seront égarées et dispersées* ». Le Seigneur se présente en bon berger qui va rassembler son peuple et les ramener en Palestine.

Aujourd'hui encore cette parole du Seigneur se fait retentir dans les oreilles de nos dirigeants qui sèment les guerres partout dans le monde et font disperser le peuple : Le problème d'immigration dans le monde. Le prophète Jérémie annonce le levé du soleil comme le retour d'exil. DIEU délèguera ses pouvoirs de gouvernement à des hommes qui prendront soin du peuple, mais tout particulièrement et d'abord au messie : JÉSUS CHRIST. Cette parole sortie de la bouche du prophète Jérémie nous interpelle sur la tendresse que DIEU manifeste pour son peuple. Est-ce qu'elle ouvre le cœur du chrétien que nous sommes à la détresse des hommes apeurés et accablés, des égarés et dispersés partout dans le monde suite à la guerre ?

II- « VENEZ A L'ÉCART DANS UN ENDROIT DÉSERT, ET REPOSEZ-VOUS UN PEU » (Mc. 6, 31), DIT JÉSUS AUX APÔTRES.

Du retour de leur première mission dans le monde, les apôtres veulent faire un compte-rendu à leur maître. Mais lui, leur propose un temps de réconciliation et d'intimité avec lui, à l'écart de la foule. Hélas ! La foule devine leur dessein et les précède. JÉSUS voudrait d'abord nous enseigner l'importance de la retraite dans notre vie de relation avec DIEU.

Dans le cas de l'Évangile, retraites et vacances tombent-elles à l'eau ? Comme disent les enfants. :

- La retraite pour les apôtres, non : Ils sont invités à entrer dans l'intime de l'âme de JÉSUS en découvrant sa tendresse de pasteur pour le peuple de DIEU dispersé et désuni comme nous l'a annoncé le prophète Jérémie dans la première lecture ; et en écoutant l'enseignement qu'il leur donne.

- Les vacances, oui, elles sont bien entamées, mais le repos auquel JÉSUS appelait ses apôtres n'était-il pas d'abord de se réjouir de la marche de dans le cœur des hommes ?

Comme pour nous enseigner que l'homme sera en repos que quand il aura bien fait sa mission et que son patron sera content de lui. Il ne sera en repos véritable que quand il aura fini sa mission sur terre et pourra recevoir le salaire de la vie éternelle qui est le repos dans la maison du Père au ciel. Car hors de cette maison, l'homme ne trouvera nulle part sur terre une maison de repos.



III- « EN DÉBARQUANT, JÉSUS VOIT UNE GRANDE FAUTE. IL EST SAISI DE PITIÉ ENVERS EUX, PARCE QU'ILS SONT COMME DES BREBIS SANS BERGER. ALORS, IL SE MET À LES INSTRUIRE LONGUEMENT. » (Mc. 6, 34)

Ce verset est rempli des thèmes à expliquer : la pitié ; brebis sans berger ; fonction d'enseignement.

Ils étaient comme des brebis sans berger. Aujourd'hui, les réfugiés de guerres dans nos frontières, les immigrés, les sans-papiers, les orphelins, les laissés-pour-compte sont comme les brebis sans bergers. Plusieurs livres de la Bible dégagent ce problème : Nb. 27, 17 ; Is. 40, 11 ; Ez. 34 ; Za. 11,4-17 etc. Il s'agit ici des hommes partout dans le monde qui n'ont pas encore trouvé une véritable communauté d'accueil, et JÉSUS a pitié d'eux et la vierge Marie pleure et crie dans le sanctuaire : pénitence, pénitence etc.

Le prophète Jérémie faisait reproche aux responsables d'Israël de se conduire en mauvais pasteurs, mais il pourrait aujourd'hui nous faire reproche de ne n'être pas pasteurs et prophètes au milieu de ce monde.

- Pourquoi attendons-nous si souvent que ce soient les prêtres, les religieux ou quelques laïcs, qui ont l'initiative de rassembler des communautés nouvelles d'accueil ? Pourquoi sommes-nous si tiède pour proposer à ceux qui sont « *dehors* » la lumière de la foi que nous avons reçue gratuitement à travers la parole de DIEU ?

- Et enfin, pris d'émotion, JÉSUS se met à leur instruire longuement. Une question à se poser : de quoi les instruit-il ? Tout ce qui constitue l'Évangile. Pénétrant les consciences de son regard, JÉSUS, comme les prophètes, permet à chacun de faire la lumière sur sa propre vie, de découvrir l'espérance à laquelle DIEU l'appelle et la mission qu'il veut lui confier dans le monde d'aujourd'hui, dans le milieu qui est le sien. C'est pour cette raison que nous allons en retraite, que nous avons les maisons de formation, des séminaires, des écoles, des disciplines-missionnaires partout dans le monde.

JÉSUS donne à travers son enseignement des signes d'espérance. Dans n'importe quelle situation, nous pouvons faire quelque chose pour nous relever et relever les autres.

Puissions-nous en ce dimanche savoir prendre un temps de répit pour redécouvrir la présence de DIEU, l'écouter et nous mettre à son service auprès des autres.

Amen !

Père Jean-Pascal NGALEU



**« Venez à l'écart dans un endroit désert, et reposez-vous un peu. »
(Mc. 6, 31)**

